

Discurso de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, al dar inicio al proceso de licitación de planta desaladora para la Región de Coquimbo

Coquimbo, 15 de enero de 2024

Estimadas y estimados vecinos, autoridades presentes.

Esta es la tercera visita, en menos de dos años, que hacemos a la región. He estado en este periodo en Paihuano, en Río Hurtado, en Monte Patria, en Illapel, en Vicuña, en La Serena y en Coquimbo. Vamos a recorrer toda la región, por cierto, durante nuestro mandato.

Pero la vez pasada, en la visita que tuvimos, me quedó absolutamente claro que más allá de los problemas cotidianos y sectoriales que puede haber, hay un problema que es transversal a toda la región, que es la falta de agua. La crisis hídrica no da tregua y ha golpeado especialmente a la Región de Coquimbo, golpea a todo Chile, pero yo diría que esta de las regiones más afectadas, más duramente afectadas.

Como Estado tenemos que poner más de nosotros para hacernos cargo de esta situación y tenemos que hacerlo en dos dimensiones. Una en la dimensión de las soluciones estructurales, que garanticen en el largo plazo un abastecimiento de agua tanto para el consumo humano como para la agricultura, como para la ganadería en esta región de tanta tradición en ambas industrias.

También desde el punto de vista de la urgencia, porque las soluciones estructurales no se logran de la noche a la mañana y acá no podemos solamente hacer anuncios de largo plazo sin hacernos cargo de las urgencias de hoy, de los miles de habitantes de esta hermosa región que necesitan ayuda ya.



En la última visita, les anuncié desde Río Hurtado, capital paleontológica de Chile, que la región iba a tener al menos una planta desaladora junto con otra serie de compromisos. Quiero contarles, de manera muy clara y concreta, cómo estamos avanzando en materializar esta promesa. No se puede quedar solamente en palabras, porque sabemos que las palabras se las lleva el viento.

A un gobierno se le debe juzgar por cómo cumple, no por cómo promete. Por eso, es importante lo que nos decía la señora Alejandra: tenemos que atender estas urgencias ahora, antes de que sea tarde. El Gobierno y las diferentes autoridades tienen que estar conectadas con las necesidades urgentes de la ciudadanía. Por eso, también es tan importante el tema habitacional, porque sabemos que esa es una demanda muy sentida, en donde se constituye la dignidad de la familia.

Ese es el foco que quiero que tenga nuestro Gobierno, poder mejorar la calidad de vida de las familias de nuestra patria y hoy, en particular, las de Coquimbo, como ha expresado el alcalde Manouchehri y, por supuesto, en todo el territorio nacional.

¿Cuál es el anuncio concreto? Que, en el sector de El Panul, en la comuna de Coquimbo, vamos a instalar la tan anhelada planta desaladora multipropósito para la región.

¿Qué quiere decir esto? Que se va a garantizar en el mediano plazo el suministro y la calidad de agua potable para la conurbación Coquimbo-La Serena y, también, agua para riego. Además, esta planta va a enviar agua a Ovalle y este traslado está contemplado dentro del proyecto que estamos anunciando hoy.

Cuando comenzamos e hicimos las primeras averiguaciones, lo primero que me dijeron, de manera quizás un poco automática, es que la planta desaladora podría recién estar lista el 2031. Les dije que era demasiado



tiempo, que hay una urgencia que es mayor. Ahora me comunican que se lograron acelerar estos plazos y en la minuta acá tengo que la planta desaladora podría empezar a funcionar el 2029. Sé que en esto uno no puede pecar de voluntarismo, pero creo que incluso podemos ir un poquito más rápido que eso.

Creo que el 2029 sigue siendo demasiado lejano. No pretendo que se inaugure durante nuestro mandato, porque no se trata de prometer cosas que no se pueden cumplir, pero ya habiendo bajado en dos años el plazo, les propongo a nuestras autoridades, a nuestro Gobierno, a nuestros funcionarios públicos que hagamos un esfuerzo por bajarlo un poquito más, por acelerar un poquito más el tranco. Porque hoy, con los embalses de la Región de Coquimbo a un 6% de su capacidad, consumiendo cerca de 1% mensual, la verdad es que no podemos solamente sostenernos en las medidas de urgencia y tenemos que acelerar los plazos.

Por lo tanto, les pido a todos nuestros trabajadores públicos que hagamos un esfuerzo mayor para, ya partiendo de este piso que es el 2029, podamos la próxima vez que vengamos a la región, anunciar que hemos adelantado un poquito más este plazo.

Como Gobierno hemos estado haciendo la tarea de agilizar al Estado, agilizar al Estado y volverlo oportuno y eficiente es una prioridad. Para eso es el Gabinete Pro Crecimiento y Empleo en el que hemos estado trabajando y en el que ya llevamos tres sesiones, para destrabar diferentes obras de infraestructura. Por ejemplo, los 21 hospitales, entre ellos el de Coquimbo, que se están construyendo a nivel nacional y que tienen diferentes tipos de trabas que no permiten, en algunos casos, que estos cumplan con los tiempos que estaban indicados. Vamos a lograr superar todos esos problemas, los vamos a identificar, no los vamos a ignorar y los vamos a solucionar.



Quiero decirles que vamos a constituir también Gabinetes Regionales Pro Crecimiento y Empleo, y vamos a partir por la región de Coquimbo. Por eso, mañana vamos a tener la primera sesión de estos gabinetes regionales, donde vamos a revisar uno a uno, en una reunión de trabajo no protocolar, los diferentes proyectos de infraestructura de obras tanto públicas como privadas que podemos empujar en la región, que generan no solamente desarrollo, sino que también empleo. Y así un despegue virtuoso para mejorar las condiciones y la calidad de vida de los habitantes de nuestro pueblo, acá en esta querida Región de Coquimbo.

En el caso de la desaladora, el Ministerio de Obras Públicas está haciendo un gran trabajo para llamar, lo antes posible, a licitación una iniciativa pública de concesión para comenzar a construir esta planta el segundo semestre de este año, donde esperamos que haya diferentes empresas interesadas.

Por lo tanto, en un corto plazo estamos cumpliendo con nuestra palabra empeñada, pero no podemos satisfacernos ni quedarnos tranquilos, tenemos que procurar que el agua esté llegando. Es mi preocupación, para ello, que esta obra siga su curso en los tiempos anunciados y, ojalá, menores, lo que requiere un compromiso de Estado que va más allá de un Gobierno. No nos va a tocar a nosotros, no me va a tocar inaugurar esa planta, por lo tanto, es importante que estas políticas se proyecten y no queden detenidas según los cambios políticos que pueda haber.

Además, quiero entregar otra buena noticia. El MOP tiene contemplado construir no solamente ésta, sino otras tres plantas desaladoras públicas en la región, en las provincias de Quilimarí, en el Choapa y El Limarí para poder atender a los servicios sanitarios rurales o APR, en plazos similares al que ya he descrito.



Esto se va a poder hacer de manera más rápida de lo que estaba contemplado, porque logramos una rápida aprobación de la ley que enviamos al Congreso en septiembre que se promulgó el 27 de diciembre recién pasado, para habilitar al MOP para construir y gestionar plantas desaladoras de agua, cumpliendo con una promesa que hicimos en la visita pasada.

Las y los parlamentarios de diferentes sectores, de manera transversal, nos han expresado cuál era la urgencia y nosotros nos hemos puesto a tono con esa urgencia y, además, reivindicando la importancia de la función pública del Estado. En estas cosas no se puede dejar solamente al mercado que funcione, el Estado también tiene un rol que jugar. El Estado tiene que acudir en auxilio cuando se necesita e ir más allá, no solamente cuando los privados no llegan, sino también en una función de dirección. Eso es lo que estamos haciendo aquí en la Región de Coquimbo.

Ese es el espíritu que tiene que primar desde nuestro punto de vista en el quehacer político y público, trabajar juntos, de manera transversal, por el bienestar y la tranquilidad de nuestros vecinos y vecinas.

Sabemos que construir estas plantas toma tiempo. Por eso, les decía que estamos trabajando paralelamente en las medidas de urgencia.

Conversaba hoy en una reunión que tuvimos con el delegado Galo Luna respecto, por ejemplo, a la entrega de agua en camiones aljibe en donde parlamentarios de la región presentaron un proyecto de resolución para que aumentáramos los 50 litros que se están entregando por persona a 100. Vamos a analizar aquello, vamos a ver si es posible. Hoy se están gastando cerca de US \$3 millones en, justamente, esto. Vamos a trabajar para poder aumentar esa cantidad, porque sabemos que no es suficiente.



Pero no es lo único. El 2024 vamos a invertir más de \$35 mil millones en obras como el mejoramiento de los canales de Camarico, en El Limarí y Bellavista en Elqui, y \$11 mil millones para conservar, ampliar y mejorar los APR de la región, los servicios de Agua Potable Rural. Y junto a la empresa sanitaria Aguas del Valle estamos avanzando en incorporar nuevos pozos de agua dulce para el consumo humano y diseñar un proyecto para reutilizar aguas servidas tratadas. Estamos perdiendo 1.000 litros por segundo, aproximadamente.

Hace poquito, fue acá también, cuando fuimos al Parque Fray Jorge, que anunciamos el Reglamento de Aguas Grises. Por lo tanto, tenemos que aprovechar toda gota de agua en este caso para el regadío. Así que, cuente con nosotros para aquello.

Tampoco nos olvidamos de los crianceros, de los agricultores y de emprendedores como recuerdo, por ejemplo, a Darwin Malebrán que en Río Hurtado nos lanzó un llamado y un angustiado grito que decía: "No queremos irnos de nuestras tierras por la sequía". Por eso, nuestro compromiso es mantener viva la agricultura familiar campesina, que tanto aporta a la economía y a la vida del país. Así se lo hemos mandatado a nuestro equipo de Gobierno y, por eso, estamos aquí con nuestro ministro de Agricultura, Teo Valenzuela.

Por eso, en octubre anunciamos una estrategia de recuperación agrícola para la Región de Coquimbo con una inversión de \$57 mil millones hasta el 2025. Y en las últimas semanas, porque esta no es la primera vez que viene el ministro de la región, hemos estado evaluando otras medidas con autoridades locales. En diciembre se destinaron \$980 millones para ayudar a crianceros y agricultores. Y la subsecretaria, Ignacia Fernández, se reunió con fruticultores para buscar formas de mejorar las condiciones de esta temporada que, sabemos, va a ser muy dura.



No me olvido de otros compromisos. Vamos a tener diferentes pautas en la región, tanto en Coquimbo como en La Serena para tratar temas de seguridad. Estamos orgullosos de la recuperación de los centros urbanos que hemos tenido tanto en La Serena como en Coquimbo y de mantenerlos, de la lucha que se ha dado por mantenerlos y de recuperar los espacios públicos para la ciudadanía, de embellecer nuestro entorno.

No me olvido tampoco de los compromisos, por ejemplo, en Monte Patria con la Escuela Eduardo Frei Montalva. Estábamos conversando recién con el delegado, cómo acelerar los plazos para construir la escuela modular y, de ahí, la escuela definitiva que quedó dañada del terremoto del 2015 y aún no se ha repuesto.

Pero de eso les vamos a estar contando en los próximos días. Voy a tener diferentes actividades. En la tarde, de hecho, vamos a echar a andar el Centro de Reinserción Juvenil, que es también tremendamente interesante para cortar el círculo vicioso de la delincuencia.

Por eso, amigas y amigos de Coquimbo, las novedades que hoy les cuento no se tratan de pasar una lista y hacer check, sino constatar en nuestras acciones la voluntad de mejorar la calidad de vida de nuestro pueblo, para que tengan certezas de que estamos trabajando por enfrentar esta crisis hídrica y las necesidades que ustedes y sus autoridades nos han transmitido como prioritarias para su región.

Hoy abordamos la urgencia de la sequía y en estos días, recorriendo la región, vamos a dar cuenta de otros avances en temas urgentes como la niñez, la salud, el crecimiento, el desarrollo urbano y la vivienda. Compromisos y soluciones concretas para mejorar la calidad de vida de nuestro pueblo.

Muchísimas gracias por acompañarnos.



Cuenten con nosotros.